



Eksistensi Islam dalam kemajemukan Indonesia seperti kebudayaan, mencerminkan Islam sebagai agama yang mampu mengikuti perkembangan zaman. Jika terlihat berbeda dalam praktiknya, namun semua itu sesungguhnya dalam esensi ajaran yang sama yaitu tauhid. Akan terlihat lebih kuat ketika Islam mampu memasuki berbagai dimensi kehidupan.<sup>4</sup>

Pengejawantahan ajaran Islam yang berisi tauhidi dan syariat kemudian lebih dikenal melalui konteks adat atau kebudayaan yang ada di Indonesia. Menariknya ketika melihat Indonesia yang majemuk dengan budayanya, sehingga Islam dalam proses penyebaran dan pengajarannya tidak terlepas dari hal konteks budaya tersebut.<sup>5</sup>

Islam dan budaya lokal sudah lama dipraktikkan oleh para *da'i* pada masa dahulu seperti dakwah Walisongo. Dialektika ajaran Islam dengan budaya setempat menjadikannya sebagai agama yang menyentuh semua titik dalam lini kehidupan. Fenomena ini memperlihatkan bahwa melalui pendekatan kearifan lokal, Islam mampu mengalami peradaban di Nusantara (sekarang Indonesia). Bahkan sampai saat ini Indonesia dengan penduduk muslim terbesar di dunia.

Paisun dalam Andik Wahyun menyatakan bahwa Islam yang berdialektika dengan budaya lokal tersebut pada akhirnya membentuk sebuah

---

<sup>4</sup> Mahmoud Ayoub mengatakan bahwa Islam senantiasa berdialog dengan setiap waktu dan tempat (*Al-Islamu yukhatibu kulla zaman wa makan*). Hamidi Ilhami, "Dinamika Islam Tradisional: potret praktik keagamaan umat islam Banjarmasin pada bulan ramadhan 1431 H", *Darussalam*, Vol. 11, No. 2 (Juli-Desember, 2010), 69.

<sup>5</sup> Dalam penelitian Kamaruzzaman Bustaman-Ahmad yang berjudul "Contemporary Islamic Thought in Indonesia and Malay World: Islam Liberal, Islam Hadhari, and Islam Progresif", mengatakan pergulatan pemikiran Islam Indonesia tidak dapat melepaskan diri dari aspek adat (kebudayaan) sebagai bagian penting. Ismail Suardi Wekke, "Islam dan Adat: Tinjauan Akulturasi Budaya dan Agama Dalam Masyarakat Bugis", *Analisis*, Vol. XIII, No. 1 (Juni, 2013), 30.

















masyarakat tidak mudah jenuh dan mengakibatkan tradisi tersebut ditinggalkan peminatnya.

Tradisi *Memacak* sebagai media dakwah tradisional merupakan salah satu contoh media yang harus mampu bertahan di tengah arus media teknologi. Pada aktivitasnya, *Memacak* bisa bertahan jika dikemas lebih menarik dari biasanya tanpa menghilangkan arti penting dari pelaksanaannya. Keberadaan struktur sosial seperti tokoh masyarakat, tokoh agama, lembaga adat, dan masyarakat setempat juga mempengaruhi keberadaan tradisi *Memacak*. Menjalankan fungsi masing-masing aspek semaksimal mungkin untuk melestarikan tradisi *Memacak* sehingga mampu bertahan sampai kapan pun.

Oleh karena itu, berdasarkan paparan di atas penelitian ini diangkat, untuk menelusuri eksistensi tradisi *Memacak* sebagai media dakwah di Lombok, tepatnya di desa Lenek Pesiraman. Guna melihat secara utuh fungsi tradisi *Memacak* yang berpotensi sebagai media dakwah dan peran struktur sosial dalam rangka pelestarian tradisi *Memacak*.

## **B. Identifikasi dan Pembatasan Masalah**

Ketika Islam berfungsi sebagai agama *rahmatan lil' ālamīnn*, menuntut umatnya memegang utuh keimanan dan ketakwaan yang dapat diimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari, baik ketika berhubungan dengan Tuhan maupun dengan sesamanya. Dalam hal ini, kebudayaan justru menerima baik hal tersebut tersebut untuk menghidupkan tradisi-tradisi setempat sebagai sarana untuk berkomunikasi dalam konteks *hablumminallah*











dengan penelitian ini dalam bentuk narasi sehingga arah dan maksud penelitian ini terlihat jelas.

Pertama, penelitian oleh Ismail Suardi Wekke dan Yuliana Ratna Sari mengenai Tifa Syawat sebagai media dakwah. Tifa Syawat dijadikan media dalam dakwah yang digunakan pada berbagai macam seni pertunjukan yang dipentaskan di depan umum terutama sebagai hiburan dengan sifat khas yang komunikatif. Dalam konteks dakwah menggunakan metode kesenian, salah satunya adalah dengan menggunakan lagu-lagu shalawat. Kemudian apresiasi seni berkembang sehingga sampai sekarang kesenian Tifa Syawat tetap digunakan. Nuansa dakwahnya lebih populer, berupa orkes musik dengan menabuh alat musik dan menyanyikan lagu-lagu shalawat dan lagu-lagu memuat pesan dakwah.

Kedua, penelitian oleh Subhan Abdullah dan Ahyar, tentang tradisi *Nyaer* sebagai media dakwah. Penelitian ini lebih mengedepankan asal-usul kitab *Kifayat Al-Muhtaj* sebagai pegangan para pelaku adat dalam tradisi *Nyaer*. Tradisi *Nyaer* dengan membaca kitab Arab Melayu dijadikan sebagai media dakwah yang di dalamnya teks-teks yang mengandung pesan dakwah dan edukasi seperti mendidik, saling menghormati dan menghargai. Pelantunannya menggunakan hikayat lama bagaikan melantunkan tembang.

Ketiga, penelitian oleh Marhamah yang berjudul “Pola Komunikasi Dan Stratifikasi Dalam Budaya Tutar Masyarakat Gayo”. Pola komunikasi masyarakat Gayo menggambarkan cara dan sikap kesantunan berbahasa yang diatur dengan istilah tutur. Tutur mencerminkan sifat dan karakter seseorang, apakah memiliki kesensitifan sosial atau tidak. Penuturannya terkandung nilai



etika komunikasi Islam, seperti *qaulan sadida*, *qaulan baligha*, *qaulan karima*, *qaulan maysura* dan *qaulan layyina*. Untuk melihat pengguna tutur mengetahui dan menghargai lawan tuturnya secara mendalam, dapat dilihat dari tutur yang digunakan terutama komunikasi dan hubungan interpersonal. Beda hirarki maka beda pula gaya penuturannya, tergantung siapa yang dihadapi dalam komunikasi interpersonal.

Keempat, penelitian oleh AM Hermein Kusmayati dan Suminto A Sayuti mengenai eksistensi sastra lisan *mamaca* di kabupaten Pamekasan, Madura. Upaya pelestarian tradisi lisan *mamaca* dilakukan dengan dua cara, yaitu pentas secara rutin dan memenuhi undangan masyarakat pada acara tertentu. Fungsi yang dikedepankan adalah mendorong masyarakat menuju tataran yang lebih baik melalui pesan-pesan yang disampaikan. Tradisi ini menampilkan pembacaan teks-teks tertentu yang isinya bersifat didaktis dan moralistik. Teks-teks yang dibawakan disesuaikan dengan kepentingan yang punya hajat.

Kelima, penelitian oleh Dian Mursyidah tentang disfungsi tradisi lisan di Jambi sebagai media dakwah memperlihatkan tradisi semacam petuah-petuah mengalami degradasi karena ketertarikan masyarakat sekarang ini terhadap sastra modern. tradisi lisan tidak lagi berjalan maksimal karena kemajuan zaman yang cenderung membuat masyarakat lebih tertarik terhadap sastra modern. Tradisi lisan di sini adalah Seloko Adat, sebagai media dalam penyebaran Islam dan penanaman nilai keislaman. Seloko Adat merupakan sastra adat yang berisi petuah-petuah untuk keselamatan dan kebaikan bagi



				Persamaannya adalah kedua penelitian ini merupakan tradisi tutur yang dilantunkan bagaikan tembang. Masyarakat Sasak ada juga yang mengatakan <i>nyaer</i> dan <i>Memacak</i> adalah tradisi yang sama, bedanya hanya susunan huruf saja.
3.	Marhamah	2014	Pola Komunikasi Dan Stratifikasi Dalam Budaya Tutur Masyarakat Gayo	Perbedaan mendasar pada penelitian ini adalah konsep penuturannya yang bersifat individu dengan kelompok, jika pada <i>Memacak</i> dikenal dengan penuturan melalui rangkaian seremonial adat maka budaya tutur masyarakat Gayo tidak terikat dengan agenda penuturan seperti <i>Memacak</i> , budaya tutur Gayo terjadi setiap ada komunikasi interpersonal. Selain itu, ada juga persamaan di antara kedua penelitian ini, yaitu pada tradisi tutur, <i>Memacak</i> menjadi tradisi lisan di Lombok, begitu pula bagi masyarakat Gayo di Aceh menjadikan pola komunikasi dengan masing-masing kelas menjadi budaya tutur mereka.
4.	AM Hermein Kusmayati dan Suminto A Sayuti	2014	Eksistensi Sastra Lisan <i>Mamaca</i> di Kabupaten Pamekasan	Perbedaannya, pada penelitian <i>mamaca</i> di Madura menekan sebatas fungsi tradisi <i>mamaca</i> dalam melihat eksistensinya, lain halnya dengan penelitian ini yang tidak hanya melihat fungsi tradisi melainkan juga menyentuh aspek stratifikasi sosial secara fungsional dalam melihat eksistensinya pada saat ini. Persamaannya, kedua









Langkah-langkah penelitian Spradley merupakan sekumpulan langkah yang dapat membantu seorang etnografer dalam penelitiannya, mulai dari penentuan objek sampai dengan hasil penelitian yaitu berupa catatan etnografi. Proses dalam menemukan hasil penelitian etnografi ini membutuhkan waktu yang tidak ditentukan.

Apabila merunut terhadap langkah-langkah di atas, seorang etnografer harus mempersiapkan dirinya semaksimal mungkin. Memahami bahasa masyarakat setempat merupakan yang utama, jika tidak mampu maka harus ditemani oleh pendamping yang menguasai bahasa itu, atau mempersiapkan berbagai instrument penelitian, dan sebagainya. Sehingga, membutuhkan waktu yang cukup lama dalam meneliti suatu objek dengan jenis penelitian etnografi.

Terkait masalah tersebut, peneliti dalam penulisan tesis ini menggunakan beberapa langkah yang disesuaikan dengan langkah-langkah penelitian Spradley, walaupun tidak sama persis dengan langkah yang ditawarkannya, mengingat penelitian ini hanya untuk memenuhi tugas akhir perkuliahan.

Adapun urutan langkah yang peneliti gunakan dalam penelitian ini adalah (1) melakukan observasi dan wawancara umum tidak terstruktur, (2) menetapkan lokasi dan informan atau subjek penelitian, (3) melakukan observasi dan wawancara mendalam (dialog) dengan informan/ subjek penelitian, (4) mengajukan pertanyaan struktural, Mengajukan pertanyaan deskriptif secara rinci, (5) membuat catatan etnografi dan kondisi historis yang melatarbelakangi, (6) melakukan

























persetujuan pembimbing, pengesahan tim penguji, pedoman transliterasi, abstrak, ucapan terima kasih, daftar tabel, dan daftar isi.

Pada bagian substansi penelitian di dalamnya terdiri dari lima bab, yaitu sebagai berikut:

1. Bab I Pendahuluan yang di dalamnya menguraikan; latar belakang, identifikasi dan pembatasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, signifikansi penelitian, konseptualisasi, penelusuran penelitian terkait, metode penelitian dan sistematika pembahasan.
2. Bab II Kajian Teoretik yang di dalamnya menguraikan; kajian pustaka dan kerangka teoretik.
3. Bab III Setting Penelitian yang di dalamnya menguraikan; gambaran lokasi penelitian, dan kehidupan sosial keagamaan
4. Bab IV Pembahasan dan Analisis Data yang di dalamnya menguraikan; potensi *memacak* sebagai media dakwah, dan tradisi *Memacak* dan struktur sosial.
5. Bab V Penutup yang di dalamnya menguraikan; kesimpulan, dan rekomendasi.

Adapun bagian belakang penelitian ini berisi: daftar pustaka, lampiran-lampiran dan riwayat hidup peneliti.